会 議 録

会	7	義	名	令和3年度第3回米原市図書館協議会
開	催	日	時	令和3年11月20日(土)午前10時00分~午前11時30分
開	催	場	所	米原市立近江図書館 かたりベホール
出席	者お。	よび欠	席者	出席者:寺村和美委員、和田昌子委員
				清水冬子委員、神部直委員、久保田吉則委員、
				伊藤治夫委員、西林正夫委員、谷口恵理委員
				欠席者:木船満千子委員
				事務局:馬渕教育長、上村部長、梶田課長、
				梶川館長、寺義主任
議			題	協議事項
				(1)米原市立図書館サービス基本計画(第2次計画)(案)につ
				いて
				報告事項
				(1) 米原市民交流プラザ運営審議会について
				(2)図書館協議会交流会について
				(3)まいばら読書の日の取組等について
結			論	米原市立図書館サービス基本計画(第2次計画)(案)について、事
(決	定して	た方針	卜、残	務局案のとおり策定に向けて進めることとする。
された問題点、保留				
事項	等を記	記載す	⁻ る。)	
				■会長挨拶
				先週の土曜日、県の図書館協議会交流会に館長とオンラインで参加
				しました。講義の内容は図書館法の解説に始まり、さながら大学の授
				業を受けているような感じでした。私が印象に残ったのは、図書館法
				第14条の「図書館協議会は、図書館の運営に関し館長の諮問に応ずる
				とともに、図書館の行う図書館奉仕につき、館長に対し意見を述べる
				機関とする。」ということです。本日の協議会で米原市立図書館サー
				ビス基本計画の仕上げとしていますので、皆様の活発な御意見をよろ
				しくお願いいたします。
				■教育長挨拶
				本日は御多用の中お集まりいただきありがとうございます。歳時の
				上では立冬を過ぎていますが、今日の天気を見ておりますと晩秋の装
				いで、ここに来るまでにグリーンパーク山東を通るのですが、紅葉が
				非常に美しくなっていました。良寛さんの句で「うらを見せおもてを
				見せて散るもみじ」というものがありますが、いつも紅葉の近くに行

くと思い出し、本当はどんな意味なのかと考えます。本日は米原市立図書館サービス基本計画の最終協議に入っていただきます。これに当たりまして、文書での意見照会を行ったところ、大変貴重な意見をたくさんお寄せいただき、ありがとうございます。事前送付資料で、御意見に対する市の考え方を送付させていただきました。それらについては後ほど説明させていただきますので、活発な御意見をお願いいたします。また、まいばら読書の日に関する様々な取組を「まい読通信はじめまして号」という形で発行させていただきました。子どもたちの絵を集めてまいばら読書の日のポスターも作成させていただきましたので、後ほど報告させていただきます。短時間ではありますが、活発な御協議をいただきたいと思いますので、よろしくお願いいたします。

■事務局

ありがとうございました。協議会の委員数が9人で本日の出席人数が8人、米原市立図書館条例施行規則第16条第2項の規定により過半数の出席を得て定足数に達しておりますので、会議は成立していることを報告します。米原市立図書館条例施行規則第16条の規定により、会長が議長になると定めているため、ここからは会長に進めていただきます。よろしくお願いします。

協議事項(1)米原市立図書館サービス基本計画(第2次計画)(案)について

■会長

まず事務局から説明いただき、その後委員の皆様に意見を聞きたいと思いますのでよろしくお願いします。

■事務局

【米原市立図書館サービス基本計画(第2次計画)(案)】に基づき説明

■会長

ここからは委員の皆様に意見や感想を一人ずつ述べていただき、最 後の仕上げとさせていただきたいと思います。

■A委員

高齢者施設等への貸出冊数が減っていることが図書館の課題ということで、米原市に高齢者施設が40数か所ありますが、団体貸出の登録数も少なく、登録されている事業所も、繁忙のために図書館に本を借りに来られない状況です。また、米原市には図書館が2つしかない

ため、本を読みたいけれども図書館まで行く手段がない人がいるとい うことで施設の人が図書館に出向いて本を借りるのではなく、図書館 側から本を持っていくサービスを手伝ってもらえないかという話が ありました。米原市民へのサービスの向上にもつながり、図書館の大 きな課題解決にもなると思い、来年度の協働事業提案制度の審査を受 ける段階に来ています。その審査が通った暁には、ボランティアを募 り、本を届けるサービスを行いたいと思っていますので、もしお力に なりたいという方がおられたら、力を貸していただきたいと思いま す。内容については、施設におられる方の希望である「本を届ける」 ということが一番のサービスですが、施設におられる方はそこが生活 の拠点であり、生きがいである場所でもあるので、本を届けるだけで なく、本の読み聞かせや滑舌トレーニングをして、健康促進の力にな るようなことをしていきたいと考えています。もう一つは、私たちが 高齢者の方に本を読むということは御無礼かもしれないので、施設の 近くに住む子どもたちに高齢者の方から戦争体験していただいたり して、地域のコミュニティセンターのようにしていけたらと思ってい ます。

計画につきましては、いろいろと意見を言わせていただき、それが 含まれた形になっています。今後の実行に向けてお力添えができたら と思っております。

■B委員

このような計画は堅苦しい言葉が並んでいて当たり前だと思っていたので、分かりやすい言葉にしていただいたことで理解しやすくなり、良いと思います。先ほど高齢者施設の話が出ましたが、私も地域の読み聞かせボランティアをしており、コロナ禍になる前は高齢者施設等にもお話をさせてもらいに行き、喜んでもらえていたので、できれば関わらせていただきたいと思います。

■ C 委員

冊子を作った時に写真やイラストがあるだけで、目を引くものになると思います。現時点では表紙にしか写真がありませんが、ブックトーク等いろんな取組の様子が分かるように、ページ数が増えるかもしれませんが、写真などを追加されるといいかと思います。もう1点、私の自治会でまちづくりの一環として、地域の歴史等を掘り起こして若い人に伝えるという事業に取り掛かろうとしているところですが、そのようなときに資料が図書館にあれば良いと思います。写真だけでなく資料も整理してライブラリ的に活用できる仕組みが出来ると良

いと思います。自治会だけではなかなか出来ないことかと思いますので、図書館の所管なのかは分かりませんが、新たな取組として叶えられると良いと思います。

■D委員

意見照会についての資料をいただき、各委員の図書館を良くしていこう、市民の意識を高めようという気持ちがすごいと思いました。これを実行に移していくためには並々ならぬ努力や働きがあると思いますが、これを知らないという市民がいることが一番ネックではないかと思います。これだけ情報発信されているのになかなか周知されないのは何故かと考えます。協議会に入って初めてインターネットサービスに登録しましたが、私のような市民が大勢いるのではないかと思います。この計画を見える形にするのは難しいかと思いますが、是非市民の皆様に知ってもらいたいと思います。

先日本校で「こもれび読書会」を地域のボランティアの方にしていただきました。以前は「こもれび読書会」というイベントは希望者という形でしたが、今年はコロナ禍ではありますが様々なことに注意し、全校体制で半日かけてやっていただき、これだけ良い読書に親しめた企画をボランティアの方とともに作っていけた地域の教育力にありがたいと思いました。このようなものは各地域にもあると思います。やっていこうというパワーがあればいろんなことが実現できるということを目の当たりにしてうれしく思っています。インターネットの普及により図書館の価値が薄れて行くのではないかという意見もちらほらありますが、全然そんなことはなく、明るい思いを持っています。

■E委員

図書館ではこのように目標値も大変高く挙げていただいておりますが、当然学校としても協力をしながら、子どもたちの読書に親しむ、読書を好きになる子どもたちを増やすためにはいろんな機関が協力していくことが大事かと思いますので、学校でも一層読書活動の充実に取り組みたいと思いを新たにしました。あと、C委員が先ほどおっしゃったことが、学校としてもありがたいことだと思っています。地域の歴史を学んだりする機会がたくさんあり、学校にも自治会の歴史をまとめた本が何冊かありますが、そういったものをアーカイブのような形でまとめていただくと、さらに地域を愛するような学習が充実するのではないかと思いました。御意見に乗らせていただくような形ですが、その辺りについてもリーダーシップをとっていただけるとあ

りがたく思います。

■ F 委員

近江図書館を普段利用していますが、以前行った時よりも棚や机に置いてある情報チラシの数が多くなっていました。サービス基本計画の15ページにある課題を早速改善されているように思います。また、同ページに「基本目標⑦山東・近江2館の個性を生かす図書館」と書いてある以上、「マウント伊吹図書館」や「城郭図書館」のように、図書館の名前を変えるなどしてみれば、市民の方も今より興味が出るのではないかと思います。

■G委員

語句が難しいところがあり、本文下に注釈を入れてほしいとお願い し、入れていただきましたこと感謝します。また、中学生のイベント についても書いていただきありがとうございます。先ほどC委員・D 委員がおっしゃったように、本校でもいろんな講師の方に来ていただ いています。県であれば、「このような出前講座を行います」という 情報が発信されており、そこから講師の方に来ていただけるようにな っていますが、ほとんどの先生はそのことを御存じでなく、紹介する と意外と利用されていました。やはり発信力が必要でないかと思いま す。また、様々なイベントを行った時にこのような成果があったとい うことを、市内だけでなく市外にも発信していくと、様々な方に見て いただくことができ、啓発・周知になるので、伊吹山テレビなどで市 内の方には周知をされていると思いますが、是非市外の方にも発信し ていただきたいと思います。本校でも学校司書の方がビブリオバトル の開催や、クリスマスプレゼントということで、先生のおすすめ本に ハッシュタグをつけて、中身を見せずに紹介するという取組を考えて います。高校の図書館でも行っている取組で、本校は近くに高校もあ りますので、高校の図書館との連携も考えています。できれば小学 校・中学校だけでなく、高校の先生方の取組も参考にする機会を設け ていただければ、学校司書の方も勉強したいという思いがありますの で、そういったことも今後御検討いただければありがたく思います。

■会長

計画の1ページ目の図は、サービス基本計画と他の計画のつながりを表していますという説明でしたが、他の意見照会の回答では、指標の数値等は上位計画から取っていますとのことで、これは計画の中の計画なのだろうという感想を受けていますので、必ず実行に移していただきたいと思います。

ほかに御意見がなければ、これで協議会として、サービス基本計画 は完成という形にさせていただきます。

報告事項(1)米原市民交流プラザ運営審議会について

■会長

会長の職務で、ルッチプラザの運営審議会に参加しています。その 中で委員の方から3つほど御意見をいただきましたので報告させて いただきます。

1つ目は、米原市には4箇所学びあいステーションがありますが、「近くの学びあいステーションで本を取り寄せたりしたいが、そのためには図書館で利用カードを作らなければならないので、何とかなりませんか。近くの学びあいステーションで作れませんか。」という御意見があり、これについては事務局に何とかなりませんかと指示を出しています。2つ目は、高齢者の読書についてですが、ある委員が自分で本を借りてサロンに持っていき、読み聞かせを行ったときに、その本を借りたいという高齢者の方が来られて困ったということでした。高齢者の方もまだまだ読書に対する意欲を持っておられるので、是非先ほどおっしゃった恊働事業を実施していただきたいと思います。もう1つは、学びあいステーションで委員の方がおはなし会をされた際に、結構な人数の方が来られたので、何を見てこられたのか聞いたところ「Twitter 等で発信されたものを見て来ました」とのことですので、図書館ももっと SNS 等で情報発信してはどうかとの意見がありましたので報告させていただきます。

これらについて何か御意見はありますか。

■事務局

1点目の、出張してカードを作る件については、検討させていただきます。試みとして、今月23日に本庁舎で「えほんのひろば」をボランティアの方がしてくださるときに、本の貸出を行いたいと思っています。2点目は、高齢者の方への貸出について、サロンの世話役の方などに団体貸出のPRを行っていきたいと思います。3点目のSNSでの情報発信も行い、PRに努めていきたいと思います。

■A委員

学校関係で SNS は御法度のようなイメージがありますが、ある学校では、「花壇の清掃をしました」や「修学旅行に行ってきました」等 Facebook を頻繁にあげておられる。そういったかたちで図書館でも出来そうだと思います。

■事務局

市の公式 Facebook がありますので、そちらの方にあげていきたい と思います。

■事務局

いろんな会議に出て、行政は情報発信が下手だと言われています。 予算を取り、執行し、様々な取組をやるところまでが精いっぱいとい う傾向がありますが、やっていることを市民の方に知ってもらわない と意味がないので、イベントだけでなく、施設の改修等ハード面も広 報していくように癖をつけていかないといけないと各課でも話をし ています。

報告事項(2)図書館協議会交流会について

■事務局

【図書館協議会の役割と活用】に基づき説明

報告事項(3)まいばら読書の日の取組等について

■事務局

【資料】に基づき説明

■会長

まい読通信の情報が古く、タイムリーでないと思います。A4サイズのチラシなら、年4回と言わず、もっと頻度を上げて作れるのではないでしょうか。

■事務局

校正等の関係で情報は古くなってしまうのですが、宣伝は新しいものを載せていきます。量につきましても、次に発行する号はA3両面を予定しています。

■会長

各学校で、まいばら読書の日にどんな取組をしてもらっているか、 お話しいただけますか。

■E委員

11月23日には、全校読書に取り組む計画をしています。読書の日については、啓発のイラストを図書館からいただき、毎月図書館だよりに掲載しながら啓発しています。まだ取組としては十分できていません。学校司書の方も読書の日について考えてくださっており、それに向けていろいろ取り組んでいただいていますが、具体的な成果については、まだ出来ていない状態です。

■D委員

まいばら読書の日の取組というわけではありませんが、先週は2回

に分けてボランティアグループに読み聞かせをしていただきました。 本校では、1週間に4回以上読書タイムを設けており、子どもたちは 比較的読書に親しむ時間があるように思います。

■G委員

今の話を聞きまして、小学校の方が読書活動の取組は進んでいるように思います。本校では学校司書の方が毎月23日を意識して、展示等していただいています。教員との連携という点ではまだまだ出来ていませんので、先ほど申し上げた高校と連携した取組等を実施していきたいと思います。

■会長

小・中学校での取組が中心になっていますが、大人の方はどのよう な形で広げようと考えていますか。

■事務局

「家族みんなで読書」と言っていますので、家族で楽しめるような ものの企画や、本の紹介の仕方を工夫することで進めていきたいと思 います。

■G委員

ビブリオバトルのやり方が分からなかった時に、「まずは草津の図書館に行ってみたらどうか」との意見をいただきました。草津市立図書館では定期的にビブリオバトルを開催しており、私が行った時には、大人2人と小学生2人の4人でビブリオバトルをされていました。その時にチャンプ本になったのは小学生が紹介した本で、とても喜んでいました。年齢を越えて、大人も子どもも、自分の思いをいろんな形で話すというのはすごく良いものだと思いました。子どもにとってはそのような体験が自己肯定感の向上につながりますし、大人にとっても自分の思いを伝える場面はなかなかありませんので、そのような企画をやっていく中での取組はできるかと思います。

■会長

ほかに意見はありますか。無ければその他に移ります。

■事務局

第4回図書館協議会は2月に開催を予定しています。内容としましては、令和3年度事業と米原市立図書館サービス基本計画の報告をさせていただきます。

■会長

どこかの学校での取組等を図書館の職員が見てきてレポートして はどうですか。

■事務局

検討させていただきます。

■会長

最後に、何か意見や質問はありますか。無いようなので、事務局に お返しします。

■事務局

会長、会議の進行ありがとうございました。委員の皆さんにおかれましては、長時間慎重審議いただき、貴重な御意見をいただきましてありがとうございました。それでは閉会に当たり、副会長から御挨拶を頂戴したいと思います。よろしくお願いします。

■副会長

本日はありがとうございました。昨年度から委員を務めさせていただき、本当に前進したと実感しています。いろんな取組や幅広い世代の方への読書活動の推進もしていただき、今年度は目に見えて形になってきていると思います。今後、読書や本が米原市の皆さんにとって身近なものになるよう推進していければと思います。本日はありがとうございました。

■事務局

それでは以上をもちまして、第3回図書館協議会を閉会します。長 時間ありがとうございました。

会議の公開・非公開	■公 開 <u>傍聴者: 0人</u> □一部公開	
会議の公開・非公開	□非 公 開	
(V)	一部公開または非公開とした理由	
	(質問および発言者の委員名)	
会議録の開示・非開	□開 示	
	■一部開示(根拠法令等:)
示の別 	□非 開 示(根拠法令等:)
全部記録の有無	会議の全部記録 □有 ■無	
(主部記録の有無)	録音テープ記録 □有 ■無	
担 当 課	教育部 米原市立近江図書館(外線 52-5246)	